

#### BIBLIOGRAFÍA

consideraciones de importancia para hacerse cargo del estado de la cuestión y de posibles vías de diálogo entre ambas tradiciones de pensamiento.

Pablo García-Ruiz

García López, Jesús: *Lecciones de metafísica tomista. Gnoseología. Principios gnoseológicos básicos*, Eunsa, Pamplona, 1997, 323 págs.

Jesús García López concibe la *gnoseología* como una ciencia teórica que aplica las nociones comunes y los primeros principios de la *metafísica* al ámbito específico del propio *saber especulativo*, así como al resto de las ciencias (Introducción). La gnoseología también se concibe como una *fenomenología* que nos permite distinguir *tres fases* en todo *proceso especulativo* del conocimiento: el pensar, el juzgar y el percibir. Mediante el *pensar* el hábito de los primeros principios especulativos formula *juicios* atributivos y existenciales con el concurso de diversas evidencias *perceptivas* inmediatas, a fin de expresar la *verdad* o adecuación entre el pensamiento y la realidad (cap. 1). A su vez la gnoseología atribuye a este proceso diversas propiedades en virtud de las nociones comunes y los primeros principios que a su vez toma de la metafísica. La certeza y la evidencia en razón del *principio de contradicción y de tercer excluido* (cap. 2). La semejanza y la oposición de contrarios en virtud del *principio de identidad* (cap. 3). La intencionalidad y la autoconciencia del conocimiento intelectual y sensible a partir del *principio de verdad*, entendida como verdad lógica, o verdad adecuación (cap. 4). La inteligibilidad de lo real en razón del *principio de razón suficiente* (cap. 5). La génesis del error y la refutación del inmanentismo en virtud del *principio de veracidad esencial del intelecto*, entendido en este caso en el sentido de verdad ontológica, aunque se refiera a la verdad del propio proceso del conocimiento, más que a la verdad del ser sin más (cap. 6). La voluntad, la libertad y el deber ser se conciben como manifestaciones específicas del obrar moral a partir del *principio del bien* en sus diversas formulaciones, tanto ontológicas como simplemente prácticas o basadas en la *sindéresis* (cap. 7 y 8).

#### BIBLIOGRAFÍA

Posteriormente se justifica el peculiar conocimiento de estos primeros principios y nociones comunes en consonancia con la peculiar estructura ontológica de los seres finitos: es decir, en virtud del *principio del acto y la potencia* (cap. 9); del *principio de causalidad eficiente* (cap. 10), del *principio de finalidad* (cap. 11), del *principio hilemórfico* (cap. 12) y del así llamado *principio del orden* (cap. 13). En todos estos casos se aplican estos principios al orden lógico, gnoseológico y moral, respetando a su vez la jerarquía de seres creados; desde el cuerpo hasta el alma, desde los accidentes hasta las sustancias, incluidas las cuatro causas en particular en su conjunto.

En conclusión: García López pone de manifiesto como la filosofía clásica inspirada en Aristóteles y Tomás de Aquino formuló una teoría del *conocimiento como proceso* que es perfectamente comparable con los análisis *fenomenológicos* más estrictos acerca de los datos inmediatos de la propia conciencia. A partir de aquí la *gnoseología* se concibe como una *fenomenología* donde el pensar, el juzgar y el percibir se remiten a un hábito de los primeros principios teóricos y prácticos, que a su vez se fundamenta en la estructura *ontológica* de los seres creados. Evidentemente entre estos distintos niveles y grados de conocimiento surgen aporías y contradicciones que históricamente han provocado numerosas *crisis de fundamentación* aún más insolubles, especialmente la inmanentista. Sin embargo, García López recurre a su larga experiencia magisterial para poner de manifiesto como el *hábito de los primeros principios especulativos y prácticos* sigue siendo el *gran instrumento*, el *órgano* por excelencia, para solventar estas situaciones críticas; distinguiendo distintos niveles de realidad, o incluso desdoblado las distintas virtualidades que tiene su propio uso, a fin de salir reafirmado de estas aparentes crisis aún con más fuerza. En este sentido la *fenomenología* puede ser una ayuda a la *gnoseología*, siempre que ambas mantengan una dependencia respecto de la *metafísica*.

Carlos Ortiz de Landázuri